



La vivienda desarrollada por los ingenieros utiliza este material sostenible como alternativa a los paneles SIP, los cuales se usan tradicionalmente en la construcción y tienen una mayor huella de carbono.

U. DE TALCA

PROYECTO DE LA U. DE TALCA:

Crean sede social sustentable usando cáscaras de avellanas y plástico reciclado

La construcción de 60 metros cuadrados fue desarrollada con desechos de la agroindustria y será utilizada para actividades comunitarias en una población de la Región de O'Higgins. La idea es que el material pueda replicarse y ser utilizado en otros proyectos. **CONSTANZA MENARES**

Los habitantes de la población de octubre, de Santa Cruz (Región de O'Higgins) podrán usar una casa fabricada con cáscaras de avellanas y plástico reciclado para celebrar cumpleaños, organizar ollas comunes y llevar a cabo todo tipo de actividades comunitarias.

La vivienda social de 60 metros cuadrados fue desarrollada por investigadores de la U. de Talca quienes, pensando en hacer de la construcción una actividad más amigable con el planeta, idearon este material que transforma desechos de la agroindustria.

Actualmente, la tecnología de mayor vanguardia utilizada para la construcción de casas son los paneles SIP (compuestos típicamente por madera terciada unida por un núcleo de espuma rígida de poliuretano o poliestireno expandido).

Pese a la relación costo-material que implica este producto, en realidad tiene varios inconvenientes, tales como la limitada capacidad de absorción de humedad, resistencia al fuego y aislación acústica, entre otros. En ese sentido, buscando nuevas tecnologías que a bajo costo permitan crear edificaciones de calidad, es que se crea el proyecto 'FIC Vivienda Social Sustentable'. Este pretende recoger esas falencias y transformar el modelo constructivo actual y sus materiales tradicionales", cuenta el director de la iniciativa, Cristóbal Montalba, académico de la Facultad de Ingeniería de la U. de Talca.

El experto precisa que con ese objetivo en mente se llegó a un compuesto creado a partir de una matriz de plástico reciclado reforzado con cáscaras de avellanas, que se usa en reemplazo de la plancha de aglomerado típica de los paneles SIP disponibles hoy en el mercado. El proyecto, financiado por el Fondo

de Innovación para la Competitividad del Gobierno Regional de O'Higgins, "busca la sustentabilidad, pero también acoge fuertemente los conceptos de la economía circular, porque se procesan y mezclan residuos de plástico y de cáscaras de avellanas de la agroindustria, para producir un nuevo producto que esperamos impacte positivamente en la construcción en Chile", añade.

VENTAJAS

Ignacio Fuenzalida, docente de la Facultad de Ingeniería de la misma casa universitaria, explica que algunas las ventajas de esta innovación son que "presenta una aislación térmica importante y es de fácil construcción. Sin embargo, su mayor beneficio es que tiene la capacidad de resistir cargas laterales, característica que está dada por la resistencia propia del material, los clavos que se utilizan y cómo el sistema constructivo trabaja en su conjunto".

Montalba explica que probando qué quedaba mejor para unir las placas de este material —si tornillos, remaches o clavos—, notaron que "el mejor resultado fueron los clavos convencionales. Los clavos, en combinación con este compuesto, tienen un mejor comportamiento frente a las cargas laterales, tales como los sismos".

Por otro lado, los entrevistados indican que la investigación buscaba generar un material que fuese replicable, por lo que la idea podrá ser utilizada de forma comercial en otros proyectos.

"Actualmente los desarrollos se encuentran en proceso de protección intelectual y luego, se pretende transferir este producto a la comunidad y al rubro inmobiliario para que pueda ser comercializado y utilizado en futuros desarrollos en el país", dice Montalba.

Sobre el recibimiento que tuvo en la comuna esta casa sustentable, el especialista recuerda que fue "realmente emocionante. La sede vecinal que esta comuna tenía originalmente estaba en deterioro y aparte no era suficiente en términos de espacio. En este lugar la comunidad realiza un sinnúmero de actividades, incluso celebrar la Navidad o el Año Nuevo".

Y agrega: "Esa emoción también fue nuestra. Poder entregar los resultados de un estudio desarrollado en laboratorio, materializados en un producto que impacta en tantos sentidos a las personas es un tremendo estímulo para todos quienes hacemos ciencia, tecnología e innovación desde las universidades".

Hilda Valenzuela, presidenta de la junta de vecinos, cuenta que a la comunidad le ha gustado la edificación.

"Nosotros teníamos otra sede que estaba en decadencia y los vecinos quedaron contentísimos con este nuevo resultado, sobre todo con el material con que se hizo. Se ve como si fuera una tabla plástica, una cosa muy espectacular. Al principio creíamos que esto era un experimento, pensábamos que iba a ser débil y que con un terremoto se podría caer, pero nos dimos cuenta de que es firme. Los vecinos estamos todos contentos, la casa sirve para el calor, para el frío... Es un material muy bueno", asegura.



Los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) son un llamado de Naciones Unidas a los gobiernos, las empresas y la sociedad civil para erradicar la pobreza, proteger el planeta y asegurar la prosperidad para todos al año 2030.



Para alcanzar la meta, explica Naciones Unidas, los esfuerzos deben centrarse en aplicar prácticas de desarrollo urbano inclusivo, resiliente y sostenible.

"Poder entregar los resultados de un estudio desarrollado en laboratorio, materializados en

un producto que impacta en tantos sentidos a las personas es

un tremendo estímulo para todos quienes hacemos ciencia, tecnología e innovación desde

las universidades".

CRISTÓBAL MONTALBA
Director del proyecto



Las cáscaras de avellanas son residuos rescatados de la agroindustria. Practicar la economía circular era también una de las motivaciones de la investigación, señala su director.

U. DE TALCA